

Paris, le 17 septembre 2024

Service National : et si on investissait pour de bon dans la jeunesse et la cohésion sociale de notre pays ?

En réaction au rapport de la Cour des comptes, Unis-Cité propose de transformer le SNU en deux étapes :

- **Un parcours éducatif incluant l'Education Morale et Civique (EMC) et éducation à la défense renforcés au sein du parcours scolaire,**
- **Et un Service Civique de 8 mois généralisé, en collectif favorisant la mixité sociale.**

Si un séjour de cohésion de 15 jours peut offrir des souvenirs intéressants, **une expérience de 8 mois au sein de collectifs réalisant des projets d'intérêt général**, pour des jeunes adultes provenant de familles aux trajectoires multiples, **offre réellement l'occasion de vivre une expérience transformatrice en profondeur.**

C'est ce que prouvent les études réalisées sur les volontaires du Service Civique accueillis par Unis-Cité¹ (40 000 jeunes depuis 30 ans), engagés auprès des séniors et des personnes handicapées, ambassadeurs du climat et de pratiques plus respectueuses de l'environnement, du numérique pour tous....

Les séjours de cohésion de 12 jours représentent près de la moitié du coût d'un Service Civique de 8 mois alors que les jeunes, dans ce dernier cadre, sont indemnisés et bénéficient d'une expérience valorisable sur leur CV. Les bénéfices pour la société de cet investissement supplémentaire sont tels, qu'il sera amorti en quelques années. Ainsi, les besoins de services publics de proximité, attendus dans les territoires ruraux, comme dans les villes (on a observé combien les volontaires des JO ont été non seulement appréciés mais essentiels), pourraient trouver une solution dans cette **mobilisation massive et structurée de la jeunesse**. Après un parcours éducatif renforcé en termes d'éducation citoyenne et d'éducation à la défense, **chacun participerait ainsi une année dans sa vie, à la solidarité au quotidien** de notre pays, à la mobilisation pour des grandes causes. S'appuyant sur les réussites du Service Civique qui se déploie depuis 2010, ce **service national citoyen** serait aussi l'occasion de susciter ou conforter des vocations et pourrait par exemple **contribuer à rétablir le goût pour les métiers du lien social**, en tension depuis plusieurs années. En effet, **40% des jeunes** engagés pour rompre l'isolement des personnes âgées **choisissent d'entrer dans les métiers du soin et de l'accompagnement**².

Ce service national citoyen, serait l'occasion de découvrir son pouvoir d'agir et de changer le monde, d'acquérir des compétences transférables à la vie professionnelle comme personnelle, mais aussi de **vivre une expérience de mixité sociale via l'action collective**. Ces missions organisées au service de causes sociétales et environnementales majeures, favorisent la compréhension des grands enjeux de société. Accompagnées de formations (civiques et citoyennes, aux premiers secours et à identifier et pitcher les compétences acquises), elles préparent nos jeunes concitoyens à respecter leur diversité, à agir ensemble malgré leurs regards différents sur le monde et finalement à faire société ensemble.

Une société qui est riche de tous ces points de vue, de toutes ces croyances, de toutes ces identités et qui en fait une force plutôt qu'une source de tensions, décuple son dynamisme et ses capacités créatrices et intégratrices. C'est cette société solidaire et ouverte pour laquelle Unis Cité et son collectif de salariés et de jeunes est engagé et agit tous les jours. Elle appelle à ce que nos élus prennent acte des difficultés et de la

¹ <https://www.uniscite.fr/nos-publications/>

² <https://www.sc-solidariteseniors.fr/mesure-dimpact/>

relative inefficacité du SNU sous sa forme actuelle, pour en faire **un vrai Service National Citoyen, en s'appuyant sur les réussites du Service Civique et en allant plus loin.**

Pour aller plus loin : [Liberté, Égalité, Et ? Pour un autre service national](#)

Contact presse : Danya Boukry – 06 98 25 04 80 dboukry@uniscite.fr

Contact institutionnel : Marie Trelle-Kane – 06 63 84 43 98 marie.trelle@me.com

Retrouvez-nous : uniscite.fr - Facebook [Unis-Cité](#) – X - [@uniscite](#) – LinkedIn [Unis-Cité](#) – Instagram [@uniscite](#)

A propos d'Unis-Cité : L'association Unis-Cité est née de la conviction qu'il devrait faire partie de l'éducation de tous nos jeunes de consacrer une année de leur vie à servir la collectivité tout en faisant l'apprentissage du travail d'équipe dans la mixité sociale. Unis-Cité a inspiré et servi de modèle au lancement du Service Civique des jeunes en 2010. Présente dans plus de 116 territoires en France métropolitaine et à la Réunion, Unis-Cité a déjà mobilisé et accompagné 50 000 jeunes dont plus de 14 000 en 2023, dans un Service Civique « collectif » permettant la mixité sociale, et accompagne tous les acteurs de l'intérêt général dans leur appropriation du Service Civique. www.uniscite.fr

A propos du Service Civique : Cherchant à donner une suite au service national suspendu en 1996, le Service Civique a été créé en 2010 pour favoriser la mixité sociale et développer une culture de l'engagement chez les jeunes en France. Volontaire, il propose aux jeunes de 16 à 25 ans de consacrer 6 à 12 mois de leur vie à des missions d'intérêt général au sein d'associations et services publics (solidarité, lutte contre l'exclusion, éducation, environnement, sport, culture...). Ils perçoivent une indemnité mensuelle (~620 €), bénéficient d'une couverture sociale, d'une formation citoyenne et d'un accompagnement pour préparer l'après service. www.service-civique.gouv.fr